

## LES TROIS PILIERS DE LACAN

Jacques Lacan a consacré sa vie à une reprise de la pensée de Freud. Selon le psychanalyste français il fallait récupérer les découvertes du père de la psychanalyse, pour que la science de l'inconscient ne devienne pas une simple psychologie.

Cependant, dans la pensée commune Lacan est un auteur difficile à comprendre et cryptique à sa façon d'exposer des idées et des concepts. Beaucoup de gens essaient de « traduire » Lacan, pour qu'il soit plus accessible.

Parmi les premiers à se cimenter dans cette tâche, Mario Francioni, professeur d'histoire de la psychologie de Turin et professeur de philosophie, a essayé de systématiser certains aspects centraux de la tentative Lacani de "retour à Freud".

On peut ensuite identifier trois piliers, que Francioni appelle « thèses paradoxales », trois phases du travail que Lacan fait dans son étude du travail de Freud :

1- L'inconscient coïncide vraiment avec l'ensemble du sujet : pour Lacan le vrai sujet serait "le sujet de l'inconscient", bien différent de moi ; c'est dans le sujet de l'inconscient qu'il serait possible d'identifier le désir et la dimension unique et particulière de chaque sujet ;

2-Le I, pour sa fonction purement défensive et donc narcissique, n'est pas seulement le sujet imaginaire, c'est-à-dire le sujet sans avoir d'autonomie ou d'abri de conflits ou de malentendus aliénés. Je serais une construction nécessaire pour répondre à la question « qui suis-je ? », dans une tentative de faire coïncider toute la psyché avec le Soi et la conscience ; cette tromperie aurait lieu à partir de la relation du sujet avec l'autre qui pré-existe (la famille, la société, le reste du monde) ;

3- Le remède - les mayeutiques freudiens - ne cherche pas la guérison, mais la vérité, dont la science ne connaît que quelques effets : la guérison peut toutefois venir en excès. Les principes fondamentaux de la thérapie analytique seraient la capacité informatique de la vérité ; l'émergence de la vérité permettrait au sujet de traiter ses propres questions et souhaits. La résolution de ces conflits conduirait à un nouvel équilibre psychologique, plus favorable au sujet.

Lacan a créé un véritable système de pensée basé sur ces trois piliers. Chacun d'entre eux influence profondément à la fois la théorie et la pratique de la psychanalyse à l'école Lacan.

En arrière-plan nous avons le conflit entre le sujet et la réalité, un conflit sans solution définitive mais une recherche perpétuelle d'un équilibre.

Pour développer :

- Mario Francioni – « psychanalyse linguistique et épistémologie chez Jacques Lacan ;
- Silvia Vegetti Finzi – « interview avec Jacques Lacan » ;
- Caruso P. – « Conversations avec Claude Lévi-Strauss, Michel Foucault, Jacques Lacan ».